

# Palais des papes : top départ de la seconde étape du chantier !

Lancée en mars 2020, la restauration du Palais des papes se poursuit activement. La première tranche de cet exceptionnel chantier, visible par son échafaudage monumental et sa bâche géante, vient de s'achever. Place à la dernière phase des travaux qui concerne la chapelle Benoît XII.

*Publié le 24 janvier 2023*

Ce chantier, d'un montant de 5 820 000 €, est principalement financé par le Département de Vaucluse et subventionné par l'Etat, avec une participation financière de la Ville d'Avignon.



Le parti pris de restauration choisi est innovant, à la fois par la philosophie de la restauration (conservation de la pierre tout en redessinant la silhouette ancienne du Palais) mais aussi par les techniques de nettoyage employées, notamment l'utilisation d'huiles essentielles sur toutes les façades.

L'équipe de maîtrise d'œuvre est portée par l'agence Pierre-Antoine Gatier, Architecte en Chef des Monuments Historiques. Pour répondre aux exigences de cette restauration emblématique, elle s'appuie sur une équipe aux compétences complémentaires, en mettant en commun les savoir-faire français et italien.



## Un chantier en deux tranches :

### Tranche 1 : de mars 2020 à décembre 2022

- **Phase A, de mars à juillet 2020** : consolidation et mise en sécurité de l'ensemble des merlons de la chapelle Benoît XII et de l'aile des Familiers.
- **Phase B, d'août 2021 à décembre 2022** : restauration complète de la tour de la Campana et d'une grande partie de l'aile des Familiers.

### Tranche 2 : de janvier 2023 jusqu'au premier trimestre 2024

Restauration complète de la chapelle Benoît XII (façades, menuiseries, vitraux, grilles, toit) et des façades restantes sur le cloître des Familiers. Cette ultime partie du chantier nécessite, comme pour la première tranche, l'installation d'un échafaudage, sur l'ensemble des façades de la chapelle Benoît XII. Les autres échafaudages, en place sur l'aile des Familiers et la partie haute de la tour de la Campana, sont démontés. La tour de la Campana sera, elle, accessible grâce à un ascenseur pour la continuité des opérations. Quant à l'immense bâche recouvrant actuellement le Palais des papes, elle sera retirée au début du mois de mars (sous réserve des conditions météorologiques).



Cette phase du chantier fait appel à des techniques anciennes et naturelles pour redonner tout leur éclat aux façades. Ces techniques ont déjà été utilisées lors de la première tranche : nettoyage aux huiles essentielles et à la vapeur, traitement à la chaux, changement des pierres les plus endommagées avec un matériau de nature identique.



Les aménagements réalisés sur la chapelle Benoît XII concernent par ailleurs la révision de la couverture en dalles de pierre du toit et la restauration des vitraux, des menuiseries et des grilles en fer forgé (en atelier si besoin).

Découvrez l'histoire de la chapelle de Benoît XII en cliquant [ici](#) 

**DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE**

Rue Viata - CS 60516  
84909 Avignon Cedex 09